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ATA Nº 10/2023/CPG 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia nove de 1 

novembro de dois mil e vinte e três, por meio da plataforma virtual RNP. A reunião foi presidida 2 

pelo Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos membros da CPG: Aline 3 

Neves Panazio; Ana Tereza Lopes Marra de Sousa; Angelica Alebrant Mendes; Arlene Martinez 4 

Ricoldi; César A. J. Ribeiro; Christiane Lombello; Elizabeth Teodorov; Fabricio Olivetti de França; 5 

Fernanda Franzolin; Fernando Heering Bartoloni; Gustavo Muniz Dias; Janaina de Souza Garcia; 6 

Joao Paulo Gois; Joel David Melo Trujillo; Leticie Mendonça Ferreira; Lucia Helena Gomes Coelho; 7 

Luciana Ferrara; Luiz Antonio Alves Eva; Marcos A. Avila; Monica Yukie Kuwahara; Paris Yeros; 8 

Peter M. E. Claessens; Renato Mendes Coutinho; Ricardo Batista Politi; Romulo Gonçalves Lins; 9 

Thales Sousa e Wendel Alves. Representante TA: Kleber Ferreira do Espírito Santo. Informes da 10 

Pró-Reitoria de Pós-Graduação. 1.  Prof. João Paulo informa que o acordo com a Universidade 11 

Virtual do Estado de São Paulo (UNIVESP), que concederá bolsas de tutoria aos discentes de pós-12 

graduação, foi assinado recentemente. Em breve, será definido um cronograma de 13 

implementação das bolsas que possibilitará o lançamento do edital de seleção. 2. A proposta de 14 

resolução ConsUni, que cria a política de permanência na pós-graduação, foi aprovada pela 15 

Canoa por unanimidade. Na sequência, o referido documento será incluído na ordem do dia do 16 

ConsUni, que ocorrerá no dia 21 de novembro. 3. Relata que participou, juntamente com o prof. 17 

Charles, do Encontro Nacional de Pró-Reitores de Pesquisa e Pós-Graduação (ENPROP) na última 18 

semana. Durante o encontro, prof. Charles foi eleito Presidente do Fórum Nacional de Pró-19 

reitores de Pesquisa e Pós-graduação das Instituições de Ensino Superior (FOPROP). Sobre os 20 

assuntos discutidos no evento, ele destaca os seguintes: a. Prof. Olival Freire, Diretor Científico 21 

do CNPq, comentou a respeito do edital universal, em que os comitês deram notas divergentes 22 

dos pareceristas. Ele explicou que há uma demanda reprimida de muitos anos e, com isso, a nota 23 

de corte ficou muito alta, tendo poucos projetos aprovados. b. Em relação ao Grupo de Trabalho 24 

sobre Ensino Híbrido, da Capes, seu nome foi alterado para Processo de Ensino e Aprendizagem 25 

Híbridos, e o relatório final do GT será apresentado pelo prof. Charles na próxima reunião do CTC 26 

da Capes, que ocorrerá no dia 29 de novembro. A princípio, os programas de pós-graduação 27 

(PPGs) teriam autonomia para definir quais atividades seriam híbridas e deveriam descrevê-las 28 

nos projetos pedagógicos dos programas. Ademais, o relatório do GT recomenda à Capes não 29 

avaliar separadamente as atividades presenciais das híbridas. c. No encontro, foi levantado um 30 

questionamento se seria possível o discente ingressar no mestrado e ao longo do curso definir 31 

se seu curso será acadêmico ou profissional. d. Também foi mencionada, pela Capes, a 32 

possibilidade de concessão de novas bolsas para programas que apresentam possiblidade de 33 

crescimento. 4. Foi divulgado o Programa de Extensão da Educação Superior na Pós-Graduação 34 

(PROEXT-PG), da Capes, que é um projeto que envolve recursos de custeio e pagamento de 35 

bolsas. O valor reservado para a UFABC é por volta de 400 mil reais. 5. A Capes está tentando 36 

mudar o modelo de negócios do Portal de Periódicos, pois ela paga um valor muito alto para 37 
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mantê-lo, chegando a centenas de milhões de reais por ano, e as universidades também pagam 38 

as publicações. 6.  Sobre a avaliação quadrienal da Capes, ela trabalha para que a avaliação seja 39 

mais qualitativa do que quantitativa. 7. Há previsão de realização de um Programa de Doutorado 40 

Sanduíche (PDSE) para trazer estudantes para o Brasil, já que o interesse deles pelo país vem 41 

caindo. Há, também, um planejamento para o retorno do Programa Nacional de Pós-Doutorado 42 

(PNPD), com a duração das bolsas por cinco anos. 8. No dia primeiro de dezembro, às 14 horas, 43 

haverá a reunião entre a Pró-Reitoria e os Coordenadores dos cursos sobre o Planejamento 44 

Estratégico dos PPGs. 9. Estão abertas as chamadas para o PrInt/Capes e para o PDSE, 45 

direcionado aos programas não participantes do PrInt. Informes das Coordenações dos 46 

Programas. 1. Profa. Christiane, coordenadora do PPG em Engenharia Biomédica, informa que o 47 

programa conseguiu publicar seu livro, contando com a participação de quase todos os docentes. 48 

Ela pergunta se é possível adquirir os livros para a Biblioteca. Prof. João Paulo parabeniza profa. 49 

Christiane e sugere a ela fazer uma consulta à Biblioteca. 2. Profa. Elizabeth, coordenadora do 50 

PPG em Biotecnociência, informa que a nova coordenação do PPG foi eleita e vigorará a partir de 51 

01 de março de 2024, com o prof. Carlos Alberto Silva na coordenação e a profa. Amedea Seabra 52 

na vice-coordenação. 3. Prof. Peter, coordenador do PPG em Neurociência e Cognição, informa 53 

que está sendo realizada uma consulta pública, do Conselho Nacional de Saúde, sobre o uso de 54 

banco de dados em pesquisas com seres humanos. O prazo para participação é até 23 de 55 

novembro. 4. Profa. Monica, coordenadora do PPG em Economia, pergunta se há alguma posição 56 

sobre os doutorados aprovados. Prof. João Paulo responde que a Capes já encaminhou o assunto, 57 

faltando as etapas seguintes. 5. Profa. Luciana Ferrara, representante do PPG em Planejamento 58 

e Gestão do Território, informa que o programa instituiu uma comissão de autoavaliação, 59 

seguindo a normativa da Capes, e também será realizada uma Semana de Planejamento 60 

Estratégico que ocorrerá no período de 27 de novembro a 01 de dezembro de 2023. Pauta. 1. 61 

Aprovação da ata da IX Reunião Ordinária da CPG do ano de 2023. Após ajustes, a ata é 62 

aprovada com três abstenções. 2. Referenda das Decisões do Presidente da CPG. A Comissão 63 

referenda as decisões do Presidente, que serão publicadas no Boletim de Serviço da UFABC e 64 

ficarão disponíveis para consulta no site da PROPG. 3. Alteração das linhas de pesquisa e das 65 

normas do PPG em Engenharia da Informação. Profa. Leticie faz a relatoria das normas, já em 66 

concordância com a coordenação do programa, que é a aprovada pelos membros da comissão. 67 

Em seguida, profa. Aline, coordenadora do programa, apresenta as alterações nas linhas de 68 

pesquisa da área de concentração Processamento Multimídia, que também têm a concordância 69 

da relatora e dos membros da comissão. As novas linhas são intituladas: “Processamento de 70 

Sinais Audio-Visuais e de Comunicações” e “Processamento de Sinais Biológicos”.  4. Em seguida, 71 

os membros analisam as respectivas justificativas a aprovam as seguintes solicitações de 72 

prorrogação de prazo de defesa de discente: a. Thiago Corrêa Jacovine, do PPG em 73 

Planejamento e Gestão do Território, o prazo passa de 06/10/23 para 05/02/24. b. Laís Boás 74 

Figueiredo Kuller, do PPG em Ciências Humanas e Sociais, o prazo passa de 05/12/23 para 75 

05/04/24. c. Eduardo Ruben do Nascimento, do PPG em Nanociências e Materiais Avançados, o 76 
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prazo passa de 17/01/24 para 17/11/24. Não havendo nada mais a declarar, prof. Charles deu 77 

por encerrada a reunião, da qual eu Tálita R. D’Arruda, lavrei a presente ata, que foi lida e 78 

aprovada por todos os presentes. 79 
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Secretária Executiva 
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